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Hommage national pour monseigneur Barrigah ce vendredi
Le Togo s’apprête à honorer une dernière fois l'archevêque métropolitain de Lomé, monseigneur Nicodème 
Anani Barrigah-Bénissan, décédé il y a un mois. Un hommage national sera rendu le vendredi 06 septembre, 
a annoncé le gouvernement.
Cette cérémonie qui sera organisée à la grande salle de la place des fêtes de la présidence de la République 
à Lomé, donnera le ton aux obsèques, prévus pour les 06 et 07 septembre. 
Figure éminente du pays, l’illustre disparu fut président de la Commission vérité justice et réconciliation 
(CVJR), et grand défenseur de la paix, de la réconciliation et de la justice sociale.
A l’annonce de son décès, le président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, avait exprimé sa 
compassion.
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2ème forum panafricain 
des consommateurs
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En vue d’une meilleure connectivité 
aérienne et numérique au 
service de la satisfaction des 
consommateurs, les acteurs du 
secteur réfléchissent sur les 
enjeux de la consommation en 
Afrique. Organisé par l’Union 
africaine des consommateurs 
(UAC) en collaboration  ...

Le Programme des Nations unies 
pour le développement (Pnud) 
a réaffirmé son engagement en 
faveur de l'inclusion sociale au 
Togo. Le mercredi 4 septembre 
2024, à Lomé, l’organisation a 
marqué un pas significatif en 
offrant des verres médicaux à 
cinquante-quatre personnes 
atteintes d'albinisme (PAA), 
principalement des élèves et 
étudiants souffrant de déficience 
visuelle.
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La nécessité 
d’une connectivité 
aérienne et 
numérique favorable 
aux consommateurs

Le Pnud aux côtés 
des personnes 
atteintes d'albinisme PAGE 5

ECONOMIE

La Guinée accueille du 3 au 7 septembre 2024, une réunion 
délocalisée de la Commission mixte santé; éducation, science et 
culture; télécommunications et technologies de l’information; 
industrie et secteur privé du Parlement de la Communauté 
économique des Etats d’Afrique de l’Ouest (Cédéao). Le thème  ...TOGOMATIN

Le chef de l'État ne tarit pas d'ardeur lorsqu’il s’agit d’aller à la rencontre des investisseurs du monde. En Chine 
depuis le 02 septembre dernier dans le cadre du 9ème Forum économique sino-africain (Focac 2024), Faure 
Gnassingbé a rencontré des investisseurs chinois de la province de Shandong, située à plus de 500 km de Pékin 
la capitale.

Se servir du système éducatif 
au sein de l’espace Cédéao

Focac

Faure Gnassingbé rencontre 
des investisseurs chinois
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Africa Service Consult relance ses activités grâce à un 
crédit de 7 500 000 FCFA obtenu du FNFI
Ingénieur en Génie Civil, Monsieur BAYOR Zarif est 
le promoteur de l’entreprise Africa Service Consult 
sise à Léo 2000. Depuis quelques mois déjà, le 
jeune ingénieur de la quarantaine s’est approché 
du FNFI afin de se renseigner davantage sur le 
nouveau crédit de relance mis en route depuis août 
2020. Etant éligible et après avoir rempli toutes 
les conditions nécessaires, le jeune promoteur 
obtient le crédit sollicité et dynamise ses activités. 
Nous décidons pour ce premier numéro de votre 
rubrique de la semaine, de partager avec vous les 
témoignages de ce jeune promoteur… Reportage…

Plusieurs entreprises 
depuis l’avènement 

du Covid 19 ont vu 
ralentir leurs activités, 
que ce soit en termes 
d’approvisionnement, de 
vente ou de bénéfices. 
Et pour cause, les 
nombreuses restrictions 
en vue de limiter les 
risques de propagation 
de la maladie ont eu 
un impact sérieux sur 
l’économie nationale. 
Au nombre de ces 
nombreuses entreprises, 
Africa Service Consult, 
qui n’a pas hésité à se 
rapprocher du FNFI 
pour se renseigner 
davantage sur le crédit 
du FNFI mis en place 
afin de dynamiser les 
activités des entreprises 
impactées par le Covid 19.
 ‘’ Depuis l’apparition 
du Covid 19, nous 

avons remarqué une 
grande chute dans 
nos activités. Nous 
n’avions plus assez de 
clientèle, conséquence, 
notre chiffre d’affaires 
à totalement baissé, 
même les appels d’offres 
ne se lançaient plus 
comme avant. Etant 
conscient de la gravité 
de la situation, je me suis 
rendu au FNFI pour avoir 
plus de renseignements 
sur le produit « Fonds 
de Relance ». Je me 
suis mis en ordre de 
bataille et rempli les 
conditions nécessaires 
pour l’obtention du 
financement, et 
heureusement j’étais 
éligible’’ ; indique le jeune 
entrepreneur.
Après étude des dossiers, 
notre jeune entrepreneur 
se compte aujourd’hui 

parmi les nombreux 
bénéficiaires du Fonds 
de Relance du FNFI. Il 
a reçu un crédit d’un 
montant de 7 500 000F 
CFA pour dynamiser ses 
activités. Conscient qu’il 
s’agit d’un prêt, Monsieur 
BAYOR a mis en place des 
stratégies pour l’évolution 
de ses activités afin 
de pouvoir remplir ses 
engagements vis-à-vis 

des remboursements.
‘’J’ai finalement reçu un 
financement d’une valeur 
de 7 500 000 F CFA. 
Avec cette somme j’ai 
diversifié mes activités, 
mis en place une station 
pour lavage auto. Je 
prévois aussi stocker et 
améliorer les outils BTP 
et mettre une partie de 
côté comme fonds de 
roulement’’ ; ajoute-t-il.

Toutes les entreprises 
qui veulent dynamiser 
leurs activités impactées 
par le Covid 19 peuvent 
soumettre leurs dossiers 
en ligne via le www.fnfi.tg. 
Toutes les informations 
relatives au Crédit de 
Relance peuvent en outre 
être consultées sur ledit 
site ou via le numéro vert 
80 00 00 12.

Monsieur BAYOR Zarif
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Education pour la santé

Se servir du système éducatif au sein de l’espace Cédéao
La Guinée accueille du 3 au 7 septembre 2024, une réunion délocalisée de la 
Commission mixte santé ; éducation, science et culture ; télécommunications 
et technologies de l’information ; industrie et secteur privé du Parlement de la 
Communauté économique des Etats d’Afrique de l’Ouest (Cédéao). Le thème 
de la rencontre est : « promouvoir les services et l’éducation pour la santé 
dans l’espace ouest africain : rôle du Parlement de la Cédéao ».

La réunion a été ouverte 
par la Togolaise 

Mémounatou Ibrahima, 
présidente du Parlement de 
la Cédéao. Celle-ci a entamé 
son discours en rappelant 
que la République de Guinée 
est « le pays de l’éveil des 
consciences et l’un des 
précurseurs de la lutte 
pour l’indépendance dans 
les colonies francophones 
subsahariennes, le pays de 
l’Almamy Samory Touré et de 
son petit-fils Ahmed Sekou 
Touré dont les faits d’armes 

et les exploits héroïques 
transcendent les frontières 
de la Guinée ».
Elle a témoigné sa 
reconnaissance aux plus 
hautes autorités du pays pour 
l’accueil très chaleureux, 
typiquement africain qui a 
été réservé à sa délégation, 
ainsi que les facilités dont 
celle-ci a bénéficié pour 
la tenue de cette réunion 
délocalisée. Elle a aussi 
rendu un hommage mérité au 
général Mamadi Doumbouya, 
président du Comité national 

Photo de famille des officiels

du rassemblement pour 
le développement (CNRD), 
président de la transition, « 
pour sa vision d’une région 
ouest africaine pleinement 
intégrée ». « Le Conseil 
national pour la transition 
est dignement représenté au 
Parlement de la Cédéao par 6 
membres avec une parfaite 
parité hommes-femmes 
que nous saluons », a révélé 
Mémounatou Ibrahima. 
« Le Parlement dans sa 
mission première est la 
tribune par excellence de 
l’expression des aspirations 
des peuples. Les textes 
qui le régissent nous 
font obligation de nous 
rapprocher de nos mandats, 
et de partager avec eux, 
les défis que nous devons 
relever au quotidien, mais 
aussi d’apprendre des autres 
institutions étatiques, leurs 
approches et réalités, afin de 
faire des recommandations 
en adéquation avec les 
réalités des citoyens de 
la Communauté. C’est le 
sens de notre rencontre 

de Conakry », a déclaré 
Mémounatou Ibrahima.
Cette rencontre permettra 
donc, par ses contributions, 
ses observations et ses 
recommandations, de 
sensibiliser les députés sur 
les services et l’éducation 
pour la santé afin de les 
outiller, pour contribuer de 
manière significative à la 
promotion des politiques 
de santé dans les Etats 
membres. Lesquels font 
continuellement face à des 
défis de ressources limitées, 
d’infrastructures de santé 
insuffisantes, de disparités 
sanitaires, de gestion des 
épidémies, de coordination 
entre pays, et de formation 
des professionnels de santé.
« Ces défis nécessitent 
une attention continue et 
des efforts concertés de la 
part des gouvernements, 
des organisations non 
gouvernementales et des 
partenaires internationaux », 
a fait observer la présidente 
du Parlement de la Cédéao. 
« L’éducation pour la 

santé est un outil préventif 
fondamental visant à réduire 
la mortalité prématurée 
liée aux maladies et aux 
accidents, souvent associés 
à des comportements et à 
des habitudes de vie. Dans 
ce contexte, l’intégration 
de curricula spécifiques en 
éducation pour la santé au 
sein des systèmes éducatifs 
est essentielle », a-t-elle 
indiqué.

Mémounatou Ibrahima a 
également saisi l’occasion 
pour rappeler que les 
dirigeants de la sous-
région doivent avoir à cœur, 
l’amélioration des politiques 
de santé, le renforcement 
de la collaboration entre 
les Etats membres avec 
l’établissement des 
mécanismes régionaux 
de coordination et de 
partage d’informations, 
et la priorisation de 
l’augmentation des budgets 
alloués à la santé.

Edem Dadzie

Le 4 septembre 2024 à 
Pékin, Faure Gnassingbé 

a participé au banquet 
d’ouverture offert par 
le président chinois Xi 
Jinping en l’honneur de 
ses homologues africains. 
Le chef de l’Etat a été 
chaleureusement accueilli, à 
son arrivée dans le Grand Hall 
du Peuple par son homologue 
chinois, Xi Jinping. Ce 
geste symbolique illustre 
une fois encore la qualité 
des relations d’amitié et de 
coopération sino-togolaise.
Avant cela, le 2 septembre 
2024, le président de la 
République a rencontré une 
délégation de haut niveau 
du Parti communiste chinois 
(PCC), conduite par Wang 
Huning, membre du Comité 
permanent du bureau 
politique du PCC, président 
du Comité national de la 
Conférence consultative 
politique du peuple chinois. 
Qualifiant le Togo “d’ami 
sincère” Wang Huning 
a reconnu les relations 
exceptionnelles qui lient 
notre pays  et la Chine grâce 
à l’engagement des plus 
hautes autorités des deux 
pays depuis des décennies 
en partageant une même 
vision de paix et de solidarité 
en vue de bâtir un monde 

meilleur et équitable pour 
tous. Il s’est également 
félicité des réalisations 
effectuées au Togo sous 
le leadership du président 
Faure Gnassingbé ainsi que 
les valeurs républicaines 
qu’il incarne. Il a salué la 
diplomatie active du chef de 
l’État en faveur de la paix et 
de la stabilité dans la sous-
région et sur le continent, et 
sa vision en phase avec les 
initiatives chinoises pour le 
développement et la sécurité 
mondiales.
Pour le président de 
la République Faure 
Gnassingbé, le partenariat 
entre les deux pays est un 
partenariat exemplaire au 
profit des peuples. Le chef 
de l’État a salué l’organisation 
du Forum de la coopération 
sino-africaine bénéfique 
pour le continent malgré 
les bouleversements et les 
crises de toutes sortes.  
Selon lui, la Chine arrive à 
faire profiter l’Afrique par le 
dialogue, la concertation et 
le respect mutuel.
Dans la continuité de son 
séjour, le président togolais 
a visité des sites industriels 
et socio-économiques du 
pays. Il s’est rendu dans la 
province de Shandong située 
à plus de 500 km de Pékin la 

Focac 2024

Faure Gnassingbé a eu un séjour très bénéfique en Chine
Le président de la République Faure Gnassingbé a pris une part active au 
Forum économique sino-africain qui s’est tenu cette semaine en Chine. Durant 
son séjour, le chef de l’Etat a eu plusieurs activités qui sont d’une grande 
importance pour le développement du Togo. Son agenda a été très bénéfique.

Faure Gnassingbé (à gauche)

capitale. Lors de cette visite, 
le chef de l’Etat a rencontré 
des investisseurs et 
opérateurs économiques de 
cette province, considérée 
comme un hub financier, un 
hub naval, logistique et un 
grenier agricole avec un des 
ports les plus performants, 
2ème port à conteneurs et 
5ème port au classement 

mondial.
La présence du chef de 
l’État et sa délégation a 
été marquée par plusieurs 
rencontres avec la 
signature de différents 
mémorandums. À Qingdao, le 
chef de l’État a pu découvrir 
avec intérêt les installations 
du terminal automatisé de 
Shandong Port Group, une 
grande entreprise portuaire 
internationalement connue 
couvrant 20 zones portuaires 
et qui s’est engagée depuis 
sa création en 2019 dans 
la construction des ports 
intelligents en faveur de la 
logistique internationale, du 
commerce et du tourisme 

culturel.
Le chef de l’État est 
également allé à la 
découverte du groupe 
Haier, 2ème groupe 
mondial spécialisé dans la 
fabrication des appareils 
audiovisuels, informatiques 
et de télécommunication 
ainsi que des équipements 
électroménagers innovants.  

Il dispose d’une branche 
dédiée à la santé à savoir 
Haier Biomedical.
Haier Group est le premier 
fournisseur mondial de 
solutions pour une vie 
meilleure et la transformation 
numérique. Il est un 
spécialiste mondialement 
primé des domaines de 
l’électroménager, de la 
chaine de froid biomédicale, 
des équipements et 
consommables de 
laboratoires, hôpitaux, 
centres de transfusion 
sanguine, énergies 
renouvelables, de la banque-
finance et développement 
international, des 

infrastructures, de 
l’éducation/formation.
Haier Group est implanté 
dans 160 pays avec 117 
usines, 34 parcs industriels, 
10 centres R&D, 230.000 
points de vente, et dispose 
de 100.000 collaborateurs, 
avec un chiffre d’affaires 
de 32,6 milliards d’euros en 
2023. En Afrique, le groupe 
est présent au Nigéria, 
Égypte, Afrique du Sud, 
Rwanda, Maroc, Sénégal, 
Ghana, Burkina Faso, Togo.  
Un mémorandum a été signé 
en présence du chef de l’État 
pour les secteurs de la santé 
et de l’énergie. Il faut préciser 
que la visite du président 
de la République au Port de 
Qingdao et au groupe Haier a 
été marquée par la signature 
de MOU, respectivement 
par la ministre de l’Industrie 
et de la Promotion des 
investissements, Manuella 
Santos et le ministre de 
l’Energie et des Mines, 
Robert Koffi Eklo.
Le président de la 
République a également 
eu des échanges avec le 
gouverneur de la province 
de Shandong, Zhou Naixiang.  
Les discussions ont porté 
sur le renforcement de la 
coopération économique 
avec la possibilité d’accueillir 
dans les prochains jours 
certains investisseurs.

TM
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Sénégal/Bras de fer Pouvoir et opposition

Une session extraordinaire du Parlement pour résoudre la crise ?
L'opposition, majoritaire à l'Assemblée nationale, menace le 
gouvernement avec une motion de censure, tandis que l'exécutif 
tente de la contourner et d'imposer son agenda. Ce bras de fer, 
qui a débuté avec la suppression de deux institutions jugées "trop 
pesantes" sur le budget, s'est intensifié ce mercredi avec la demande 
du président Bassirou Diomaye Faye d'une session extraordinaire de 
l'Assemblée nationale.

L'objectif ? Eviter l'examen 
de la motion de censure et 

imposer l'examen de projets de 
loi favorable à l'exécutif. Cette 
manœuvre, qui s'appuie sur 
l'article 84 de la Constitution, 
vise à court-circuiter 
l'opposition et à préserver la 
stabilité gouvernementale.
Face à la menace de 
dissolution de l'Assemblée 
nationale, prévue au plus tard 
le 12 septembre, la tension 
entre les deux pouvoirs 
ne cesse de monter. Cette 
situation rappelle la course 

contre-la-montre entre 
l'exécutif et le législatif, 
chacun cherchant à affaiblir 
l'autre en vue des prochaines 
élections législatives.
Le rejet par l'Assemblée 
nationale d'un projet de loi 
visant à supprimer deux 
institutions a déclenché une 
série de contre-attaques. 
L'exécutif, par décret, a 
mis fin aux fonctions des 
présidents du Haut Conseil des 
Collectivités Territoriales et du 
Conseil Economique et Social, 
les transformant en coquilles 

vides. Cette décision, qui a été 
qualifiée de "suppression de 
facto" par le Premier ministre 
Ousmane Sonko, a enflammé 
le débat politique.
L'opposition, qui accuse le 
gouvernement de vouloir 
"contourner la loi", a répliqué 
en déposant une motion de 
censure visant à faire tomber 
le gouvernement. Face à cette 
menace, l'exécutif a joué la 
carte de la prévenance en 
demandant l'ouverture d'une 
session extraordinaire de 
l'Assemblée nationale.

L'exécutif, qui cherche à 
imposer son agenda, s'appuie 
sur la Constitution et sur des 
manœuvres stratégiques 
pour contourner l'opposition. 

L'opposition, quant à elle, tente 
de s'opposer à ces initiatives 
et de préserver son influence.
L'enjeu est crucial, à l'approche 
des prochaines élections 
législatives, où la bataille 
d'influence entre les deux 

camps s'annonce intense. 
Le Sénégal se retrouve au 
cœur d'une tension politique 
qui pourrait avoir des 
conséquences importantes 
sur la stabilité du pays.

T.M.

Afrique/Coopération 

La Chine offre un chèque de 50 
milliards de dollar pour renforcer son 
influence en Afrique
La Chine a intensifié son 
engagement envers le continent 
africain en promettant un 
soutien financier de 50 
milliards de dollars sur les 
trois prochaines années. Cette 
annonce, faite par le président 
Xi Jinping lors de l'ouverture 
du Forum de coopération sino-
africaine à Pékin, témoigne 
de la volonté de la puissance 
asiatique de consolider son 
partenariat avec le continent 
africain, devenu son premier 
partenaire commercial.

Selon les données 
officielles chinoises, les 

échanges commerciaux 
entre les deux régions 
ont atteint 167,8 milliards 
de dollars au premier 
semestre 2024, illustrant la 
profondeur de leur relation 
économique. Pékin mise sur 
une coopération renforcée 
dans des secteurs clés tels 
que l'industrie, l'agriculture, 
les infrastructures, 
le commerce et les 
investissements.

Le soutien financier 
annoncé par Xi Jinping 
vise notamment à créer 
un million d'emplois sur le 
continent. Cette initiative 
s'inscrit dans une stratégie 
de développement qui 
s'appuie sur la construction 
d'infrastructures majeures, 
comme des voies ferrées, 
des ports et des routes, 
financées en grande partie 
par des prêts des banques 
publiques chinoises. Ces 
projets, bien qu'ils stimulent 
la croissance économique, 
ont suscité des inquiétudes 
quant à l'endettement de 
certains pays africains.

Toutefois, après un pic 

en 2016, le montant des 
prêts chinois à l'Afrique a 
considérablement diminué 
en 2023, reflétant le 
ralentissement économique 
chinois et la concurrence 
croissante des Etats-Unis, 
qui cherchent à étendre 
leur influence politique 
et économique sur le 
continent.

En marge du sommet, 
Xi Jinping a multiplié les 
rencontres bilatérales avec 
ses homologues africains, 
promettant des avancées 
sur de nombreux projets. 

La Zambie a ainsi obtenu 
des engagements pour 
l'extension de l'énergie 
solaire, tandis que le Nigeria 
verra un renforcement de 
la coopération dans les 
infrastructures de transport 
et les zones de libre-
échange.

La Tanzanie a, quant à 
elle, reçu l'assurance de 
l'avancement du projet de 
liaison ferroviaire avec la 
Zambie, avec un financement 

chinois de 1 milliard de 
dollars. Le Zimbabwe peut 
espérer une coopération 
accrue dans l'agriculture, 
l'exploitation minière et 
les infrastructures, tandis 
que le Kenya a obtenu des 
promesses d'ouverture du 
marché chinois aux produits 
agricoles et le prolongement 
de la ligne ferroviaire reliant 
Nairobi à Mombasa.

Ce nouveau soutien financier 
et les projets concrets 
annoncés confirment la 
volonté de la Chine de 
maintenir une présence 

forte en Afrique, malgré 
les défis économiques 
internes et la concurrence 
internationale. L'accent 
mis sur les infrastructures, 
l'énergie renouvelable et 
l'agriculture suggère une 
stratégie de développement 
durable et mutuellement 
bénéfique, même si les 
questions d'endettement et 
de dépendance économique 
resteront au cœur du débat. 

T.M.

France/Primature 

Le nouveau Premier 
ministre promet des 
changements et des 
ruptures
Le président Emmanuel Macron a nommé Michel Barnier au poste 
de Premier ministre, marquant la fin de près de 60 jours de flou 
politique depuis les législatives. La passation de pouvoir avec le 
prédécesseur de Barnier, Gabriel Attal, s'est déroulée à l'Hôtel de 
Matignon ce jeudi à 18 heures.

À son arrivée, Michel Barnier a été accueilli par Gabriel 
Attal pour un entretien privé. Lors de son discours, 

Gabriel Attal a salué Michel Barnier comme un « élu local 
» et le négociateur du Brexit, exprimant sa « frustration 
» d'avoir dirigé le gouvernement pendant quelques mois 
seulement. Il a exhorté Barnier à maintenir l'école comme « 
priorité absolue », soulignant que « la politique française est 
malade» mais que « la guérison est possible ».
Michel Barnier a ensuite pris la parole, déclarant aborder 
ce « moment grave » avec humilité. Il a exprimé sa volonté 
de « davantage agir que parler » et de « dire la vérité » sur 
« la dette financière et écologique ». Barnier a promis de 
répondre aux « défis, colères, souffrances » et de trouver 
des solutions avec ceux souhaitant résoudre les problèmes 
du pays. Il a insisté sur la nécessité de « changements et 
ruptures », avant de conclure avec un énergique « Au travail 
! ».
La nomination de Barnier, 73 ans, ancien député européen 
issu des Républicains (LR), fait de lui le plus vieux Premier 
ministre de la Ve République, succédant au plus jeune, 
Gabriel Attal, 35 ans. La décision de Macron a provoqué la 
colère de la gauche, tandis que le Rassemblement national 
adopte une position plus attentiste.
Avant la passation, Emmanuel Macron a rendu hommage à 
Gabriel Attal sur X (ex-Twitter), saluant son travail au service 
des Français et son rôle dans le rayonnement du pays. Cette 
transition marque une nouvelle ère pour le gouvernement 
français, avec Michel Barnier à la tête pour relever les défis 
nationaux et internationaux. 

T.M.
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Faure Gnassingbé rencontre des investisseurs chinois
Le chef de l'État ne tarit pas d'ardeur lorsqu’il s’agit d’aller à la rencontre 
des investisseurs du monde. En Chine depuis le 02 septembre dernier 
dans le cadre du 9ème Forum économique sino-africain (FOCAC 
2024), Faure Gnassingbé a rencontré des investisseurs chinois de la 
province de Shandong, située à plus de 500 km de Pékin la capitale.

Considérée comme l’une 
des régions les plus 

stratégiques de l’empire 
du milieu, la province de 
Shandong est une importante 
province chinoise disposant 
de la plus forte économie 
du pays. Possédant une 
triple renommée de hub 
financier, naval et logistique, 
la province de Shandong 
est également un grenier 
agricole avec un des ports 
les plus performants, classé 
2ème port à conteneurs et 5e 
port au classement mondial. 
C'est au regard de ce pléthore 
d’atouts dont regorge ladite 
province que le président de 
la République y a effectué, 
ce mardi 03 septembre une 
visite. 
Au cours de ce périple, 
plusieurs sites industriels 
et socio-économiques de la 
province ont été parcourus. 
Chaleureusement accueilli 
par les autorités provinciales, 

le chef de l’État a eu une 
série de rencontres avec les 
investisseurs et opérateurs 
économiques. A Qingdao, 
Faure Gnassingbé a pu 
découvrir avec intérêt, les 
installations du terminal 
automatisé de Shandong Port 
Group, une grande entreprise 
portuaire internationalement 
connue, couvrant 20 zones 
portuaires. Cette entreprise 
s’est engagée depuis sa 
création en 2019 dans la 
construction des ports 
intelligents en faveur de la 
logistique internationale, du 
commerce et du tourisme 
culturel. 
En dehors de Shandong Port 
Group, le chef de l’État est 
également allé à la découverte 
du Groupe Haier, 2e Groupe 
mondial spécialisé dans la 
fabrication des appareils 
audiovisuels, informatiques 
et de télécommunication 
ainsi que des équipements 

électroménagers innovants. 
1er fournisseur mondial 
de solutions pour une vie 
meilleure et la transformation 
numérique, Haier Group 
dispose également d’une 
branche dédiée à la santé 

Le président de la République, Faure Gnassingbé lors de la signature de 
mémorandum avec les investisseurs chinois, dans la province de Shandong, 
ce 03 septembre

« Renforcer l'objectif 
de satisfaction des 
utilisateurs des services 
du transport aérien et des 
télécommunications pour 
une meilleure connectivité 
aérienne et numérique en 
Afrique », est le thème de 
ce forum panafricain. Centré 
sur le marché unique de 
transport aérien en Afrique 
(MUTA), ce forum vise à 
renfoncer la satisfaction 
des utilisateurs des services 
de transport aériens et des 
télécommunications.  Cette 
rencontre permet également 
de revitaliser les efforts 
des membres de l'UAC pour 
développer des stratégies 
efficaces tant au niveau 
national qu’international 
afin de promouvoir le MUTA 
et améliorer la régulation 
des télécommunications. 
« Nous visons à renforcer 
les connaissances des 
membres de l'UAC sur le 
MUTA et la régulation des 
télécommunications afin de 
les outiller pour une meilleure 
connectivité aérienne et 
numérique », a indiqué le 
président de l’UAC, El Hadj 
Daouda Adam. 
Il s’agit aussi d’identifier, 

de partager des stratégies 
pour optimiser le rôle 
des organisations de 
transporteurs dans la 
régulation des secteurs 
du transport aérien et des 
télécommunications. En 
outre les acteurs veulent 
encourager la collaboration 
avec le gouvernement, 
les organisations 
régionales, les partenaires 
en développement, les 
régulateurs et le secteur 
privé pour intégrer 
les consommateurs 
dans l'élaboration et 
la mise en œuvre des 
politiques d'intégration 
et de développement. 
Pour les organisations 
des consommateurs du 
continent, les attentes sont 
grandes. « Notre souci est 
que les autorités puissent 
comprendre davantage le 
rôle que nous jouons en 
tant qu’organisation des 
consommateurs. Qu’à travers 
ce forum, les organisations 
de consommateurs d'ici 
comme d'ailleurs puissent 
également mettre en place 
des systèmes de plaidoyer, et 
qu'à leur niveau les autorités 
de régulation de ces pays 

à savoir Haier Biomedical. 
Spécialiste mondialement 
primé des domaines de la 
Chaine de froid biomédicale, 
des équipements et 
consommables de 
laboratoires, hôpitaux, 
centres de transfusion 
sanguine, énergies 
renouvelables, mais aussi 
de la Banque-Finance et 
Développement international, 

des infrastructures, de 
l’éducation/ formation, Haier 
Group s’est imposé dans 
l’écosystème chinois et 
mondial. Représenté dans 
160 pays avec 117 usines, 34 
parcs industriels, 10 centres 

R&D, 230.000 points de 
vente, le groupe dispose 
de 100.000 collaborateurs, 
avec un chiffre d’affaires 
de 32,6 milliards d’euros en 
2023. Déjà présent au Togo, 
le Groupe opère aussi au 
Nigéria, en Égypte, en Afrique 
du Sud, au Rwanda, au Maroc, 
au Sénégal, au Ghana, et au 
Burkina Faso.  
Ces différentes rencontres 

et découvertes du chef de 
l’Etat ont été couronnées 
par la signature de différents 
mémorandums. Dans ce 
cadre, un mémorandum a été 
signé en présence du chef de 
l’État en faveur des secteurs 
de la santé et de l’énergie. 
En outre, cette visite du 
président de la République 
à Qingdao a été marquée 
par la signature de MOU 
(Mémorandum d’Entente). Ce 
dernier a été respectivement 
paraphé par la ministre de 
l’Industrie et de la Promotion 
des investissements, 
Manuella Santos et le ministre 
de l’Energie et des Mines, 
Robert Koffi Eklo. Pour finir, 
le Faure Gnassingbé s’est 
entretenu avec le gouverneur 
de la province de Shandong, 
Zhou Naixiang.  

Axé sur le renforcement de 
la coopération économique, 
ces échanges balisent la 
voie à l’accueil d’éventuels 
investisseurs dans les 
prochains jours à Lomé.

Edy Alley

2ème forum panafricain des consommateurs

La nécessité d’une connectivité aérienne et 
numérique favorable aux consommateurs
En vue d’une meilleure connectivité aérienne et numérique au service 
de la satisfaction des consommateurs, les acteurs du secteur 
réfléchissent sur les enjeux de la consommation en Afrique. Organisé 
par l’Union africaine des consommateurs (UAC) en collaboration avec 
le gouvernement du Togo et les organisations des consommateurs, le 
2ème forum panafricain des consommateurs, s’est ouvert, ce jeudi 
05 septembre à Lomé.

2ème forum panafricain des consommateurs, s’est ouvert, ce jeudi 05 
septembre à Lomé

puissent savoir que sans 
une collaboration parfaite 
avec les organisations de 
consommateurs, il ne serait 
pas possible qu'on puisse 
défendre les consommateurs 
de la même façon. Qu’on le 
veuille ou pas, les régulateurs 
de tous secteurs, nous avons 
le même dénominateur. Le 
dénominateur commun, 
c’est la défense des 
consommateurs », a indiqué 

le président de la Ligue des 
consommateurs du Togo 
(LCT), Dr Emmanuel Sogadji.

Face aux enjeux auxquels 
est confronté le monde 
notamment l’Afrique, 
la consommation est 
devenue une préoccupation 
essentielle à prendre en 
compte. Pour le Professeur 
Kossivi Hounaké, ministre 

Délégué auprès du ministre 
du Commerce, de l’Artisanat 
et de la Consommation locale, 
tous ces défis convergent 
vers le consommateur, c'est 
pourquoi il estg important 
de protéger le droit des 
consommateurs. « L’Afrique 
est aujourd'hui considérée 
comme le continent où on 
consomme le plus parce que 
toutes les grandes puissances 
aujourd'hui sont dirigées vers 
l'Afrique qui dans les années 
à venir va présenter un fort 
taux de jeunesse. On aura une 
population très jeune. Donc la 
question de la consommation 

va se poser relativement 
à certains produits. Alors 
ce forum, le deuxième du 
genre va permettre au 
gouvernement africain en 
lien avec les associations 
de consommateurs de voir 
dans quelle mesure les 
consommateurs ou bien leur 
droit devrait être plus protégé 
», a-t-il expliqué.
Le thème de cette 2ème 

édition touche les télécoms. 
Occasion pour l’opérateur de 
téléphonie mobile Togocom 
de se positionner aux côtés 
de l’UAC en vue d’œuvrer à 
une meilleure satisfaction de 
la clientèle dans la prestation 
de ses services. « Togocom 
aujourd’hui, c’est l’opérateur 
global. On se veut dans 
notre mission de vouloir 
satisfaire la population et 
les consommateurs. Ce 
qu’eux nous appelons aussi 
nos clients, nos abonnés 
fidèles et dans cette 
mesure, on accompagne 
cette 2ème édition en 
vue de se rapprocher 
des consommateurs et 
de comprendre leurs 
besoins. Ceci en vue 
d’apporter satisfaction 
à cette communauté de 
consommateurs que nous 
avons », a mentionné le 
responsable relations presse 
et médias à Togocom, Déla 
Djaou.

Ce 2ème forum intervient 9 
ans après le 1er forum qui s’est 
tenu à Ndjamena au Tchad en 
2015. Les travaux s’achèvent, 
ce 07 septembre à Lomé 
avec des recommandations. 
« C'est vrai que des 
recommandations, des 
résolutions seront prises. 
Le gouvernement attend 
que ces recommandations 
soient traduites dans les 
faits pour une réelle prise 
en compte des droits des 
consommateurs », a ajouté le 
Professeur Kossivi Hounaké.

E. Alley
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Pour évaluer la menace, 
malgré l'incertitude, il 

faut d'abord réaliser qu'il 
ne s'agit pas d'une seule 
épidémie de variole, mais 
de trois. Elles se produisent 
toutes en même temps, 
mais touchent des groupes 
de personnes différents 
et se comportent 
différemment. Elles sont 
identifiées par leur « clade 
», c'est-à-dire la branche 
de l'arbre généalogique du 
virus Mpox dont elles sont 
issues.

Le clade 1a est à l'origine 
de la plupart des 
infections dans l'Ouest et 
le Nord de la République 
démocratique du Congo 
(RDC). C'est l'épidémie qui 
dure depuis plus de dix 
ans. Le virus se transmet 
principalement par la 
consommation d'animaux 
sauvages infectés 
(viande de brousse). 
Les personnes malades 
peuvent transmettre le 
virus aux personnes avec 
lesquelles elles sont en 
contact, et les enfants sont 
particulièrement touchés.
Le clade 1b est la nouvelle 
souche de la famille 
Mpox et est à l'origine des 
épidémies dans l'Est de 
la RDC et dans les pays 
voisins. Il se propage le long 
des routes de camionnage, 
les chauffeurs ayant des 
rapports hétérosexuels 
avec des prostituées 
exploitées, et les 
personnes infectées le 
transmettent également 
aux enfants par contact 
étroit.

Le clade 2 est l'épidémie 
de Mpox qui a fait le tour du 
monde en 2022 et qui était 
à nouveau fortement liée 
au sexe, cette fois-ci en 
touchant principalement 
les communautés 
d'homosexuels, de 
bisexuels et d'autres 
hommes ayant des 
rapports sexuels avec 
des hommes (98,6% 
étaient des hommes au 
Royaume-Uni), ainsi que 
leurs contacts étroits. 
Cette épidémie n'est pas 
terminée.

Camionneurs et 
travailleuses du sexe
L'Organisation mondiale 
de la santé a désigné le 

clade 1b comme l'une 
des principales raisons 
pour lesquelles elle a 
déclaré une urgence de 
santé publique de portée 
internationale. Cette 
souche s'est répandue 
dans des pays jusqu'alors 
épargnés par la variole 
: le Burundi, le Kenya, 
le Rwanda et l'Ouganda. 
Elle a été signalée pour la 
première fois cette année, 
mais l'analyse génétique 
a permis de remonter à 
septembre 2023 dans la 
ville aurifère de Kamituga, 
dans la province congolaise 
du Sud-Kivu.

« Il existe une industrie 
du sexe dans la ville 
minière et elle s'est 
rapidement étendue aux 
pays frontaliers en raison 
des mouvements massifs 
de population », explique 
Léandre Murhula Masirika, 
coordinateur de la 
recherche au département 
de la Santé, depuis le 
Sud-Kivu. Selon lui, le 
paiement des rapports 
sexuels est le principal 
mode de propagation du 
virus, mais il se transmet 
ensuite de parent à enfant 
ou entre enfants et a été 
associé à des fausses 
couches. L'épidémie de 
cette nouvelle ramification 
du clade 1b semble très 
différente de celle du clade 
1a.
« C'est vraiment différent 
parce que l'éruption 
cutanée est plus grave, 
que la maladie semble 
durer plus longtemps, mais 
surtout parce qu'elle est 
due à une transmission 
sexuelle et à un contact 
de personne à personne 
et que nous n'avons pas du 
tout constaté d'implication 
dans la viande de brousse 
», a déclaré le professeur 
Trudi Lang, de l'université 
d'Oxford.

La nouvelle souche 
semble génétiquement 
distincte, mais il n'existe 
pas encore de preuve 
convaincante que ces 
mutations ont rendu le 
virus plus contagieux. 
Le fait d'infecter des 
travailleurs du sexe qui 
ont des contacts étroits 
avec de nombreuses 
autres personnes pourrait 
également donner un coup 

Mpox

Le travail du sexe est incriminé dans la propagation du virus
Une nouvelle forme du virus de la variole du singe, le Monkeypox 
ou Mpox, est au cœur des préoccupations internationales depuis 
quelques semaines. Est-il plus contagieux ? Quel est son degré de 
gravité ? S'agit-il d'une pandémie ?

d'accélérateur à l'épidémie. 
« La transmission par 
les réseaux sexuels se 
fait plus rapidement, 
mais cela ne signifie pas 
nécessairement que le 
virus lui-même est plus 
transmissible », explique 
le Dr Rosamund Lewis, 
responsable du projet 
Mpox de l’OMS.

Le virus n'est pas une 
infection sexuellement 
transmissible classique. 
Cependant, il se transmet 
par contact physique 
étroit et les rapports 
sexuels impliquent 
manifestement un contact 
étroit. L'incertitude règne 
également quant à la 
gravité des épidémies 
actuelles. Tous les décès 
ne sont pas enregistrés, 
car certaines personnes 
ont recours à la médecine « 
traditionnelle » plutôt qu'à 
la médecine hospitalière. 
« Nous ne savons tout 
simplement pas combien 
de cas se sont déclarés 
et, pour moi, c'est l'une 
des inconnues les plus 
importantes », déclare le 
professeur Lang.

Comme les premiers 
jours du VIH
Plus de 500 personnes 

sont déjà mortes dans les 
épidémies en RDC cette 
année. La menace qui 
pèse sur le pays et ses 
voisins est évidente. « 
Nous n'avons pas été en 
mesure de contrôler le 
virus dans le Sud-Kivu », 
déclare Leandre Murhula 
Masirika. Le professeur 
Lang, qui travaille avec des 
équipes en RDC, établit 
des comparaisons avec les 
premiers jours du VIH. 

« Cette combinaison 
de jeunes travailleurs 
du sexe exploités, de 
familles, de camionneurs 
et évidemment d'enfants 

qui sont les premières 
victimes vulnérables de 
cette épidémie, c'est 
exactement la même 
situation qu'aux premiers 
jours du VIH, où le virus 
était perpétué par les 
itinéraires de transport 
routier », affirme la 
spécialiste.

Une menace mondiale ?
Le Mpox ne devrait pas 
être un événement de 
niveau Covid. Près d'un an 
s'est déjà écoulé depuis 
l'apparition de la nouvelle 
souche en septembre 
2023. Le scénario le plus 
probable au Royaume-Uni 
et dans les pays similaires 
est que quelqu'un revienne 
en avion avec le virus et 
tombe malade. Cela s'est 
produit à plusieurs reprises 
avec le Mpox dans le passé 
au Royaume-Uni et le 
Royaume-Uni continue de 
signaler des cas de Mpox 
liés à l'épidémie de 2022 
causée par la clade. 

Ces cas importés 
pourraient être la fin 
de l'épidémie ou une 
propagation limitée au 
sein des ménages par le 
biais d'un contact physique 
étroit. La Suède a connu le 
premier cas de clade 1b en 

dehors de l'Afrique, mais 
aucune autre propagation 
n'a été signalée.
Un scénario plus 
inquiétant serait celui d'un 
jeune enfant infecté qui 
l'emmènerait à la crèche 
ou à l'école maternelle où 
il jouerait avec d'autres 
enfants et y provoquerait 
une épidémie. C'est 
la limite de ce qui est 
considéré comme 
probable au Royaume-Uni. 
« Non, je ne pense pas qu'il 
s'agisse d'une épidémie 
majeure », a déclaré le Dr 
Jake Dunning.
« Je suis un peu irrité 
et agacé par le fait que 

les gens se concentrent 
sur ce qui s'est passé en 
2022 et pensent que la 
même chose se produira. 
La réponse consisterait à 
trouver les personnes qui 
ont été en contact avec 
une personne infectieuse 
et à les vacciner, plutôt 
que de mettre en 
place des programmes 
d'immunisation de masse 
», conseille-t-il.

Il devrait être plus facile 
de surveiller les cas 
importés de cette manière 
au Royaume-Uni qu'en 
RDC, où les conflits et les 
problèmes humanitaires 
se sont multipliés. Il 
n'existe pas encore de 
vaccin spécifique contre 
la variole, mais les vaccins 
antivarioliques sont 
efficaces contre la maladie. 
La variole et le virus de la 
variole du singe sont tous 
deux des orthopoxvirus 
et l'immunité contre l'un 
entraîne une protection 
contre l'autre. La fin des 
campagnes de vaccination 
contre la variole, après 
l'éradication de la maladie 
en 1979, est l'une des 
raisons pour lesquelles 
l’on assiste aujourd'hui à 
une recrudescence de la 
variole.

Les personnes qui ont été 
vaccinées contre la variole 
dans leur enfance, malgré 
un système immunitaire 
désormais âgé, devraient 
encore bénéficier d'une 
certaine protection. Il en va 
de même pour les hommes 
qui ont été vaccinés lors 
de l'épidémie de 2022, 
bien que les épidémies de 
clade 1 ne touchent pas de 
manière disproportionnée 
les homosexuels, les 
bisexuels et les autres 
hommes ayant des 
relations sexuelles avec 
d'autres hommes.

Les personnes qui ont le 
plus besoin de vaccins 
sont au cœur de l'épidémie 
en Afrique. Le Dr Dunning a 
déclaré : « Nous sommes 
absolument épouvantables 
en ce qui concerne le 
partage des outils de 
prévention de la variole, 
en particulier des vaccins, 
et c'est indéfendable. Il 
me semble évident que la 
plus grande victoire pour 
nous est de contrôler ces 
épidémies à la source».

Edem Dadzie
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Le Pnud aux côtés des personnes atteintes d'albinisme
Le Programme des Nations unies pour le développement (Pnud) a 
réaffirmé son engagement en faveur de l'inclusion sociale au Togo. 
Le mercredi 4 septembre 2024, à Lomé, l’organisation a marqué un 
pas significatif en offrant des verres médicaux à cinquante-quatre 
personnes atteintes d'albinisme (PAA), principalement des élèves et 
étudiants souffrant de déficience visuelle.

Cette initiative, portée 
par la représentante 

résidente adjointe du Pnud, 
Seynabou Diaw Ba, s'inscrit 
dans un vaste projet de 
promotion et de protection 
des droits des PAA. Les 
bénéficiaires, après avoir 
passé des consultations 
ophtalmologiques dans 
une clinique locale, ont 
reçu ces verres médicaux, 
un outil indispensable pour 
améliorer leur qualité de 
vie.
L'Association nationale des 
albinos du Togo (Anat) voit 
en cette action une avancée 
majeure dans la lutte 
contre les inégalités. Pour 
Coulibaly Maïmounatou, 
une informaticienne 
de profession exposée 
aux écrans malgré sa 
basse vision et sa grande 
sensibilité à la lumière, cet 
appui marque un tournant 
décisif dans son quotidien. 

« Je suis très contente de 
bénéficier de ce verre qui 
convient parfaitement à 
mon mal », a-t-elle confié.

L'appui du Pnud s'inscrit 
dans le cadre du projet de 
promotion et de protection 
des droits de l'homme, 
plus spécifiquement dans 
le sous-composant dédié 
au « droit à la santé des 
personnes vivant avec 
albinisme». Les PAA, 
comme l'a rappelé Souradji 
Ouro-Yondou, président 
de l'Anat, font face à deux 
grands défis de santé : les 
cancers de la peau et les 
atteintes oculaires. Grâce à 
ce projet, des consultations 
ophtalmologiques ont été 
organisées, suivies de la 
distribution des verres 
médicaux qui permettront 
aux élèves de mieux voir 
et d'exceller dans leurs 
études.

Parallèlement, le Pnud 
finance également 
une campagne de 
sensibilisation pour 
mieux faire connaître les 
difficultés rencontrées 
par les personnes 
atteintes d'albinisme et 

promouvoir leurs droits. 
Pour Seynabou Diaw Ba, 
ce soutien témoigne de 

la volonté du Pnud de 
promouvoir l'égalité des 
chances et d'améliorer 
la qualité de vie des 
personnes vulnérables. « 
Cette action vise à garantir 
à chacun des bénéficiaires 
une vie épanouie et à 

réduire les inégalités dont 
ils sont victimes », a-t-elle 
souligné.

À travers ces initiatives, le 
Pnud continue de jouer un 
rôle clé dans la promotion 
des droits fondamentaux 
des personnes atteintes 
d'albinisme au Togo, 
affirmant ainsi son 
engagement en faveur 

d'une société plus juste et 
inclusive.

Attipoe Edem Kodjo

Industrie 

Heidelberg Materials en passe d’augmenter ses 
investissements au Togo
Heidelberg Materials (ex-Heidelberg Cement) veut augmenter ses 
investissements au Togo. Œuvrant depuis plusieurs années dans 
le secteur minier, l’entreprise par la voix du PDG du groupe pour la 
zone Afrique, Méditerranée et Asie de l’Ouest, Hakan Gurdal a fait 
part de cette information au Premier ministre, Victoire Tomégah-
Dogbé. Reçu, le mardi 3 septembre à Lomé, les deux personnalités 
ont échangé sur l’implémentation de ces nouveaux investissements.

« Le Premier ministre 
a apprécié nos 
investissements au Togo 
et le fait que nous sommes 
prêts à investir dans le futur 
», a affirmé Hakan Gurdal. 
L’entreprise Heidelberg 
Materials va investir dans 
deux secteurs, notamment 
l ’ e n v i r o n n e m e n t 
et l’industrie. Cet 
investissement qui a 
une double portée vise 
à trouver des solutions 
durables pour le processus 
de production, tout en 
faisant usage de matériaux 

alternatifs. Conformément 
à son engagement en 
faveur de l’environnement, 
Heidelberg Materials veut 
donc parvenir à produire du 
ciment à zéro carbone.
Pour concrétiser ces 
projets, des pourparlers 
seront menés avec 
des officiels, en 
particulier les ministres 
de l’Environnement 
et de l’Industrie, avec 
l’implication directe du 
Premier ministre. Opérant 
à travers ses 3 filiales au 
Togo, notamment Scan 

Togo (usine de production 
de clinker), Granutogo 
(production de gravier) 
et Cimtogo (cimenterie), 
Heidelberg Materials 
fournit des produits 

pour la construction de 
maisons, d'infrastructures 
et d'installations 
commerciales et 

industrielles. L’entreprise 
allemande s’engage ainsi 
à répondre aux demandes 
d’une population mondiale 
croissante en matière 
de logement, de mobilité 

et de développement 
économique.
Avec un portefeuille de 
400 millions d'euros, soit 

environ 262 milliards 
FCFA, Heidelberg Materials 
soutient les initiatives 
gouvernementales visant 
à renforcer la croissance 
économique au Togo. 
Cet investissement 
s u p p l é m e n t a i r e 
plaide en faveur des 
politiques initiées par le 
gouvernement qui tout en 
permettant d’améliorer 
le climat des affaires fait 
du Togo, un pays dont 
l’attractivité en matière 
d’investissement est 
grandissante. Plus de 1000 
emplois directs sont créés 
au Togo à travers ses 3 
filiales. Le Groupe, présent 
dans plus de 50 pays a plus 
de 51 000 collaborateurs à 
travers le monde.

E. Alley

Echanges entre le Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé et le PDG du groupe 
Heidelberg Materials pour la zone Afrique, Méditerranée et Asie de l’Ouest, Hakan 
Gurdal, ce mardi 03 septembre à la Lomé
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